



# **Congreso Joven**

**2024**

**Comisión II: Relaciones Internacionales**

**Guía de Comisión**

**Presidente:** Manuela Zapata Londoño

**Vicepresidente:** Pablo García

**Secretaria:** Emmanuel Trillo

### **Introducción a la comisión:**

La Comisión de Relaciones Internacionales es una comisión del Congreso de la República compuesta de diecinueve (19) miembros en la Cámara de Representantes y trece (13) miembros en el Senado de la República. Se basa en estudiar los asuntos que el jefe de Estado someta a su consideración en temas como: Política Internacional de Colombia, negociaciones diplomáticas, la seguridad exterior de la República, proyectos de ley sobre materias propias del ramo de relaciones exteriores, entre otros. Por lo tanto, esta es la comisión que le permite al Congreso tratar temas acerca de las relaciones internacionales que Colombia tiene con otros.

### **Temáticas:**

#### **1. La participación de Colombia en misiones de paz y seguridad internacional y su compromiso con el mantenimiento de la paz en conflictos regionales y globales. ¿Colombia debería ser gestor de paz en los conflictos externos para mejorar su política exterior, o enfocarse en sus conflictos internos?**

La participación de Colombia en misiones de paz y seguridad internacional es un tema que refleja la estabilidad global que se tiene y el papel como responsable en el escenario internacional. Colombia, a lo largo de los años, ha demostrado un compromiso con el mantenimiento de la paz y la seguridad en conflictos regionales y globales a través de su participación en las misiones de paz como lo es la ONU y otras iniciativas que fomentan las misiones de paz y la seguridad internacional.

La participación de Colombia en misiones de paz y seguridad internacional se puede ver vista como un compromiso ya sea a nivel nacional como internacional. A nivel nacional, Colombia ha enfrentado durante décadas conflictos internos, como el narcotráfico y los conflictos armados con grupos guerrilleros. De igual forma, la búsqueda de la paz a nivel internacional ha generado conflictos en el momento en que el la seguridad nacional y la paz no se tratan como prioridad principal antes de resolver o aportar en misiones de paz internacionales, de tal modo que Colombia mejore su política exterior, perdiendo de cierto modo las prioridades nacionales.

Luego de más de cincuenta años de conflicto armado con las FARC, en el 2016 se hace el acuerdo de paz, el cual le da un fin a la violencia con esa guerrilla, la cual era la más grande de Colombia. Este acuerdo buscó impedir más sufrimiento por parte de las víctimas y fomentar la construcción de una paz estable y duradera. No obstante, aún no es posible declarar que Colombia tiene una paz y una seguridad internacional estable, ya que siguen habiendo casos en los que el conflicto rodea a Colombia.

De esta problemática surge también el hecho de que Colombia debe tener un balance y no desviar los recursos que son significativos para la resolución de sus conflictos internos hacia los conflictos externos. Por otro lado, existe también la posibilidad de que los recursos significativos que son destinados para las misiones de paz en el extranjero, afecten de forma negativa los procesos para abordar los problemas internos del país.

El 13 de abril de 2023, representantes permanentes de más de 10 países expresaron ante el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas un apoyo hacia Colombia en la búsqueda de la paz total y la seguridad, destacando cómo Colombia es un ejemplo mundial de los procesos de paz.

Por último, la decisión de si Colombia debería ser gestor de paz en los conflictos externos o enfocarse en sus problemas internos se debe basar en un análisis completo de las prioridades nacionales y de la atención internacional, para que esta no se pierda y de tal modo las relaciones internacionales de Colombia no se vean afectadas por la atención que se le da a las problemáticas nacionales.

### **Preguntas a resolver**

1. ¿Es Colombia gestora de paz en los conflictos internacionales o nacionales?
2. ¿Debería Colombia enfocarse en su misión de paz interna o mejorar su política exterior?
3. ¿Cuál ha sido el papel histórico de Colombia en misiones de paz?
4. ¿Cuál ha sido el papel histórico de Colombia en su seguridad internacional?
5. ¿Cuáles son los motivos de la participación de Colombia en misiones de paz?
6. ¿Cuáles serían los objetivos de la participación de Colombia en misiones de paz y en la seguridad internacional?
7. ¿Cuál es de los mayores conflictos en los que Colombia ha participado en la construcción por la paz?
8. ¿Qué tipo de contribuciones podría hacer Colombia al ser gestora de la paz internacional?
9. ¿Cuáles han sido los mayores impactos de Colombia al participar en la resolución de la paz a nivel nacional e internacional?
10. ¿Cómo ha evolucionado la historia de paz en Colombia a lo largo de los años?
11. ¿Qué desafío podría enfrentar Colombia al promover la paz internacional sin antes fomentar la paz nacional?
12. ¿Cómo es percibida por otros países la participación de Colombia en misiones de paz y seguridad internacional?
13. ¿Qué beneficiaría más a Colombia al tratar temas como lo es la paz externa?
14. ¿Cómo podría Colombia mejorar sus contribuciones para construir una paz duradera y estable?

## **2. Ecuador invadió la Embajada de México. Colombia muestra solidaridad ante México. ¿Qué pasará entre estas relaciones internacionales?**

Hace cuatro semanas, La Organización de Estados Americanos (OEA) declaró unas sesiones extraordinarias del Consejo Permanente, para abordar los temas relacionados con la ruptura de relaciones diplomáticas entre México y Ecuador, tras el operativo en que las fuerzas de seguridad irrumpieron en la Embajada de México en Quito con el fin de arrestar al ex vicepresidente Jorge Glas.

El presidente de Colombia, Gustavo Petro, se pronunció frente a esta crisis diplomática. El mandatario colombiano aseguró que “se ha roto la convención de Viena y la soberanía de México en Ecuador.” Es así como expresó una solidaridad al personal diplomático de México en Quito. Fue más de un gobierno de América Latina, quienes rechazaron la incursión de autoridades de Ecuador en la Embajada de México.

Gustavo Petro escribió en sus redes sociales la solidaridad que presentaba hacia México, en este el dice “América Latina y el Caribe, cualquiera que sean las construcciones sociales y políticas en cada país, debe mantener vivos los preceptos del derecho internacional en medio de la barbarie que avanza en el mundo y el pacto democrático dentro del continente”.

### **Preguntas a resolver:**

1. ¿Cuáles son las consecuencias más notorias acerca de la ruptura de relaciones diplomáticas entre México y Ecuador?
2. ¿En qué postura queda Colombia tras expresar solidaridad ante México?
3. ¿Cuál es la postura a futuro del presidente de Colombia, teniendo en cuenta estas rupturas diplomáticas?
4. ¿Qué pasara con otros temas a tratar, como lo es las fronteras, entre Colombia y Ecuador?
5. ¿Cómo puede influir esta situación a las desiciones de política exterior y las relaciones diplomáticas de Colombia?
6. ¿Cómo afecta esta crisis a la relaciones internacionales?

### Trabajo Citado:

Cámara de Representantes. (s. f.).

<https://www.camara.gov.co/comision/comision-segunda-o-de-relaciones-internacionales/>

Presidente Gustavo Petro citó reunión ordinaria de la Comisión Asesora de Relaciones Exteriores | Cancillería. (2023, 9 mayo).

<https://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/presidente-gustavo-petro-cito-reunion-ordinaria-comision-asesora-relaciones#:~:text=La%20Comisi%C3%B3n%20Asesora%20del%20Relaciones,Pol%C3%ADtica%20internacional%20de%20Colombia%2C%20negociaciones>

Pedagógica, C. (2016). ABC ACUERDO FINAL para la TERMINACIÓN DEL CONFLICTO y la construcción de una PAZ estable y duradera DEL ACUERDO FINAL.

<https://www.cancilleria.gov.co/sites/default/files/cartillaabcdelacuerdofinal2.pdf>

Comunidad internacional reafirma su apoyo al Acuerdo de Paz en Colombia y resalta los esfuerzos del gobierno en su implementación | Cancillería. (2023, 13 abril).

<https://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/comunidad-internacional-reafirma-su-apoyo-a-cuerdo-paz-colombia-resalta-esfuerzos>

Haczek, Á. R. (2024, 8 abril). Resumen de noticias tras la ruptura de relaciones entre México y Ecuador del 7 de abril. CNN.

<https://cnnspanol.cnn.com/2024/04/07/ultima-hora-mexico-rompe-relaciones-ecuador-en-vivo-orix/>

Castro, S. D. G. (2024, 7 abril). Presidente Petro reacciona a ruptura de relaciones entre México y Ecuador: «Se ha roto la convención de Viena». El Tiempo.

<https://www.eltiempo.com/politica/gobierno/presidente-gustavo-petro-reacciona-a-ruptura-de-relaciones-de-mexico-y-ecuador-3331224>

Human verification. (s. f.).

<https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Colombia-Venezuela-y-Cuba-se-solidarizan-con-Mexico-tras-incursion-de-policia-de-Ecuador-a-embajada-mexicana-20240406-0007.html>